

LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

EDITOR RESPONSABLE. "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR. José M.^o Sanchez G.

Hæc est victoria quæ vincit mundum, fides nostra.
1.^o Joan V, 4.

San José, sábado 17 de Agosto de 1895.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Math. XVIII, 20).

ADMINISTRACION

CALLE 19, S., NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147

CONDICIONES.

Suscripción por mes. \$ 1-00
Número suelto del día. 0-10
" atrasado. 0-20
Avisos y comunicados, precio convencional.

PAGO ANTICIPADO,

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga á la moral universal ni á las buenas costumbres.

(Art. 51 de la Constitución Política).

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeada por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde á las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la suprema inspección.

(Art. 52 *ibidem*).

Todo costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

(Art. 53 *ibidem*).

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

(Art. 33 *ibidem*).

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

(Art. 36 *ibidem*).

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

[Art. 37 *ibidem*].

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

[Art. 19 *ibidem*].

PENSAMIENTO.

"Puesto que el principal instrumento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos opongan la buena á la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. *Es deber de los fieles sostenerla eficazmente* no sólo negando todo auxilio al periodismo perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.

Enc. de LEÓN XIII.

CALENDARIO.

AGOSTO. Este mes tiene 31 días

Sáb. 17.—San Pulo y santa Juliana, hermanos, mártires, san Liberato, abad y Sétimo, monje, mártires.

"LA UNION CATOLICA."

García Moreno.

DOCUMENTO NOTABLE.

En la faltriquera de García Moreno, teñido con su noble sangre, encontré el mensaje que había de dirigir al Congreso nacional á la terminación de sus poderes presidenciales, cuyo día estaba próximo y preparada la reelección. Hábleme escrito aquella misma mañana en su casa particular y la llevaba al palacio del Gobierno, entrándose antes en la iglesia, sin duda para colocar su obra bajo la protección y auspicios de Dios y de la Virgen de los Dolores. Tenía esta costumbre, porque decía que las palabras que un gobernante ha de dirigir á su pueblo, deben ser antes pasadas delante de Dios, por tratarse en ellas de los negocios más arduos y delicados. Este hombre de Estado, que sabía que *Dios no muere*, sabía también que Dios pide á los gobernantes estrechísima cuenta de todos sus actos de gobierno.

Los ministros de García Moreno recogieron del cuerpo de la ilustre víctima este documento, del cual se ha dado pública lectura al Congreso, bien como discurso póstumo del que fué su glorioso Presidente.

He aquí sus principales pasajes:

Honorables Senadores y Diputados:

Entre los grandes beneficios que Dios dispensa á esta República en la inagotable abundancia de su misericordia, cuento el veros reunidos bajo su tutela, protección, á la sombra de la paz que Él nos concede y conserva, á pesar de que nada somos, de que nada podemos y de que no sabemos corresponder á su bondad paternal sino con inexcusable y vergonzosa ingratitud.

Hasta ahora pocos años el Ecuador repetía diariamente las tristes palabras que el Libertador Bolívar dirigió en su último Mensaje al Congreso de 1830: "Me ruborizo al decirlo: la independencia es el único bien que hemos adquirido á costa de todos los demás." Pero desde que poniendo en Dios toda nuestra esperanza, y apartándose de la corriente de impiedad y apostasía que arrastra al mundo en esta aciaga época, nos reorganizamos en 1869 como nación realmente católica, todo va cambiando día por día para bien y prosperidad de nuestra querida patria. El Ecuador era antes un cuerpo del cual se retiraba la vida, y que se veía devorada como los cadáveres por una plaga de insectos asquerosos que la libertad de la putrefacción hace siempre brotar en la oscuridad del sepulcro; pero hoy, á la voz soberana que mandó á Lázaro salir de su fétida tumba, se levanta de nuevo á la vida, si bien conservando en parte todavía las ataduras y ropaje de la muerte, es decir, las funestas reliquias de la miseria y corrupción en que yacíamos. Para justificar mis palabras bastará que os dé sumariamente cuenta de nuestros adelantos en este bienio último, remitiéndome á los informes especiales de cada Ministerio por todo lo que toca á los documentos y pormenores; y á fin de que se estime con más exactitud cuánto hemos avanzado en este período de regeneración, compararé con el punto de partida la situación á que hemos llegado, no para gloria nuestra, sino de Aquel á quien todo lo debemos y á quien

adoramos como á nuestro Redentor y nuestro Padre, nuestro Protector y nuestro Dios.

La República ha gozado de paz interior y exterior: y si no han faltado quienes conspiran por alterarla, el Gobierno no ha tenido que tomar para defenderla sino algunas medidas de prudencia, entre las cuales las más graves fueron el poner en estado de sitio algunas provincias del Sur por cincuenta días, el alejar á dos individuos del país y confinar á tres en esta capital.

Las rentas públicas llegaron en 1873 á 3.064,130 pesos, excediendo por tanto al producto de 1872 en 154,782 pesos. En 1874, á consecuencia de dos rebajas hechas en la tarifa de aduanas y por efecto de la disminución de las importaciones, debida á la crisis comercial que dura todavía, retrocedieron á \$ 2.944,647, dando por consiguiente en ese año cerca de \$ 120,000 menos que en el precedente, pero quedando siempre superior al de 1872 en más de \$ 34,000.

He aquí el movimiento de nuestros ingresos desde Enero de 1869 hasta Diciembre de 1874.

En 1868 llegaron á	\$ 1.451,711.
" 1869 " "	1.678,759.
" 1870 " "	2.248,308.
" 1871 " "	2.483,359.
" 1872 " "	2.909,348.
" 1873 " "	3.064,130.
" 1874 " "	2.944,647.

Para apreciar mejor estos resultados, fíjese los indicadores del adelanto del país, téngase presente que, lejos de aumentarse el número de impuestos, se han suprimido los siguientes:

1.^o Los derechos de puerto por anclaje, toneladas y limpia y baliza: el de faro se restableció, pero muy reducido é inferior al que se paga ordinariamente en otros países, cuando se pusieron en servicio los seis excelentes aparatos que hoy alumbran nuestras costas;

2.^o La contribución del cinco por ciento que pagaban los obispos, canónigos y empleados de sueldo eventual;

3.^o La contribución directa á que estaban sometidos desde 1837 los curas, abogados, médicos y boticarios;

4.^o El impuesto sobre las sucesiones hereditarias llamado de manumisión.

Y ahora os pido que os dignéis reducir á la mitad la contribución sobre enajenación de bienes raíces desde el primero de Enero de 1876.

Con los recursos de este bienio no sólo hemos satisfecho puntualmente los sueldos, pensiones y censos que gravitan sobre el Tesoro, sino amortizado en su totalidad la deuda Mackintosh y la anglo-americana; pagado 358.000 pesos de la deuda inscrita y 112.588 pesos de la flotante; invertido 142.708 pesos en los establecimientos de beneficencia, 609.841 pesos en instrucción pública y 1.943.732 pesos en obras públicas, es decir, vías de comunicación, penitenciaría, observatorio astronómico, edificios para hospitales, colegios, escuelas etc. según veréis en las cuentas del Ministerio de Hacienda.

Falta todavía por arreglar la única deuda externa que nos queda, cuyo origen se remonta á los tiempos heroicos de la independencia, y cuyo reconocimiento no hemos repudiado, como lo han asegurado con insolente mala fe algunos interesados en

ella. Lo que hemos rechazado después de haber hecho inútilmente los mayores esfuerzos para cumplirlo, es el convenio inicuo, fraudulento y abrumador de 1854, cuyos ignominiosos precedentes son en el país bien conocidos. El Ministerio de Hacienda os referirá las condiciones razonables que el Gobierno ha ofrecido y que no fueron aceptadas á pesar de la enorme ganancia que hacían los especuladores que ocupan hoy el lugar de los acreedores antiguos.

Os devuelvo para que os sirváis revocarla, la facultad que me disteis para contratar un empréstito en Europa y hacer la conversión de la deuda de que acabo de hablar. En la situación presente de casi todas las repúblicas americanas no hay esperanza de contratar sino sobre las bases ruinosas que sólo un usurero puede proponer y que sólo podrían aceptar la mala fe ó la demencia. Creo por tanto preferible el que el ferrocarril y las demás obras que demanda el bienestar de la República se hagan á proporción que la protección divina y la más severa economía nos suministren los medios de llevarlas á cabo.

Aunque he indicado ya de paso las obras públicas continuadas, concluidas ó principiadas en el bienio anterior; y aunque el Ministerio respectivo os informará minuciosamente del estado y costo de cada una, no debo omitir, al menos, que tenemos ya en explotación cerca de nueve leguas de ferrocarril con rieles suficientes para unos treinta kilómetros más; que el camino del Arenal á Playas concluido en sus dos secciones más extensas necesarias, reemplaza ventajosamente, dando comodidad y seguridad al tráfico, los célebres precipicios que había que atravesar para pasar de la costa al interior del país; que el camino de Manabí transitable hasta el Mirador, estará íntegramente en servicio el año próximo; que el camino de Imbabura á Esmeraldas se trabaja en su última parte del lado de la costa; y que se ha estudiado y principiado la construcción del importante camino de Loja á Santa Rosa, al mismo tiempo que se procura mejorar el pésimo paso de Azuay. Sólo la carretera de Cuenca avanza lentamente y con extrema dificultad, sirviendo de eterno pretexto á las quejas de los que más interesados debieran ser por ella. En resumen, la República al fin de estos seis años tiene 300 kilómetros de carreteras con un gran número de hermosos y sólidos puentes de cantería, 44 y medio kilómetros de ferrocarril en servicio y unos 400 kilómetros de buenos y nuevos caminos de herradura. Una penitenciaría imponente y grandiosa; un observatorio astronómico que será el ornato más brillante de la capital; nuevos colegios; escuelas, hospitales y cuarteles nuevos ó reparados; casas de huérfanos y una de expósitos con sala de asilo; el conservatorio de música y bellas artes, se han levantado ó adquirido en este período, todo lo cual raya en increíble á los que conocieron el atraso del país y no saben lo fecunda que es la confianza en la bondad divina. Si parece mucho lo que se ha hecho comparado con lo que antes existía es en realidad muy poco si se considera lo que el país necesita; mas como no podemos aspirar á hacerlo todo á un mismo tiempo, creo que debemos limitarnos en los dos años siguientes á terminar los caminos y obras no concluidos todavía: á completar los edificios para escuelas en todas las pa-

roquias, para colegios y hospitales en todas las provincias, para Escuela Normal de institutores y para la Facultad de Medicina en Quito; y á colocar en las salinas de Santa Elena el muelle, ferrocarril y depósito, indispensables y de suma utilidad para el tesoro si os dignareis aprobar estas indicaciones.

Aun más consolador es el progreso que se nota en la Instrucción Pública en todos sus ramos, la cual es religiosa y católica ante todo. En la primaria el número de escuelas se ha aumentado con 93 nuevas en los dos últimos años; y el número de alumnos ha subido á 32.000, es decir, un 237 por ciento de los que había seis años antes.

(Continuará.)

JUAN ARREA Y GOSP,

MÉDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Barcelona incorporado en la de Costa Rica.

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida O.

Noticias del exterior.

Venezuela.

Por resolución del Gobierno Nacional se ha creado una Legación de primera clase en Colombia, nombrando para que la sirva al señor General Marco Antonio Silva Grandolph, con el carácter de Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario.

Tendrá este señor el encargo de reanudar las negociaciones comenzadas con el Gobierno de Colombia á principios de 1894, á fin de llegar al pronto ajuste de un Tratado de navegación y comercio fronterizos y de tránsito, de resultados igualmente beneficiosos para las dos Repúblicas.

El Tiempo de Caracas aboga por una confederación americana, idea cuya realización entienda que hacen hoy más necesaria las rapacidades de Inglaterra en la Guayana venezolana.

“Se ha escrito con un criterio muy recto—dice—que la posesión del Orinoco por una potencia europea, será un peligro cierto para todas las naciones americanas: este peligro es mayor si se trata de Inglaterra, pues bien conocido es en el mundo el sistema de colonización empleado por la nación que en mejores tiempos para ella, se llamó la reina de los mares.”

El futuro Concilio americano.

De una carta de Lima dirigida al *Nacional* de Iquique tomamos lo que sigue:

Juzgando de interés internacional el proyectado Concilio sud-americano, daremos á conocer á nuestros benévololectores algunos párrafos de una carta dirigida á esta capital desde Roma, por un alto personaje eclesiástico, que está muy al corriente de las cosas del Vaticano.

He aquí esos interesantes párrafos:

Los trabajos preparatorios del concilio plenario latino-americano, continúan con entusiasmo; quizás para fines de éste ó principios del otro año se mandará la convocatoria á los 109 obispos de la América latina, pero la reunión es muy probable que no se tenga en América, á causa de las rivalidades y pretensiones de cada país, sino en Roma.

Yo tengo vivo interés en que se aumenten los obispos de Chile, para que esta nación sea representada con algún decoro en el futuro concilio: hasta las más miserables secciones americanas se presentarán con más obispos que Chile. ¡Dios quiera que su gobierno dé más importancia á las glorias eclesiásticas de Chile!

Es ya un hecho indispensable que el Santo Padre creará un cardenal sud-americano, para que éste presida el concilio, en calidad de delegado pontificio.

Mucho se ha hablado de Monseñor Casanova, Arzobispo de Santiago de Chile, como candidato á la sagrada púrpura; pero ahora con insistencia se susurra que todas las probabilidades favorecen al general de los mercedarios, fray Pedro Armengol Valenzuela, que no hace mucho fué nombrado por el Santo Padre presidente de la comisión organizadora del concilio latino-americano, distinción muy significativa, que en cierto modo viene á revelar los designios pontificios y á preparar el terreno para que el padre Valenzuela ascienda al cardenalato y presida el concilio á nombre de Su Santidad. Esto es lo que aquí, en los círculos del Vaticano, se da casi como un hecho consumado.”

¡Bien por San Isidro!

De San Isidro de la Arenilla nos comunican lo que sigue:

“Hoy (15 de Agosto) se ha colocado y se estrena magnífico reloj en la torre iglesia; valor, mil doscientos pesos, regalado en testamento de don José Trinidad Mora.

Inteligente relojero don Luis Siebe, trajo y colocó.

Iglesia, Cura, Junta, todo el pueblo alegre, da gracias, bendiciendo la memoria del benemérito bienhechor de la Iglesia, por éste y otros valiosos obsequios.”

SER BUENO.

“Propio es de ignorantes en materia de bondad—dice Fenelón—el suponer raras las ocasiones de ser bueno”. Y efecto: cuando hay bondad en el alma, irrádiese de ella por todas sus facultades, por el entendimiento y por los ademanes, lo mismo por las miradas que por las frases y la sonrisa, con la misma naturalidad con que la luz se sale por cuantas aberturas ofrece la habitación que la contiene y de la flor odorífera exhálase por todos sus poros el perfume.

Ser bueno es, en sociedad, atender á la satisfacción de todos los deseos, y, en ocasiones, aun de los *caprichos*; es el resuelto y honradamente cristiano pensamiento de ser, sin ostentación, el *servidor* de cuantos la Providencia ó las relaciones nos acercan, y de prestarles mil insignificantes servicios, que ya serán los más obvios si de cosas *materiales* se trata, ora más delicados en lo que atañe al *orden del corazón y de la mente*, como escuchar con agrado, sonreír bondadosamente, preguntar á tiempo, y hasta incomodarse con gracia.

Si es en el seno de la familia, ser bueno consiste en la habitual dulzura de palabra, en el aspecto que revela continuada bondad, en el voluntario olvido de mil faltillas que personalmente nos afectan; en corregir, sin que se note, cualquier ligero desorden; en dejar que pase como no es; en cuchada alguna palabra proferida con

duzura y hasta con algo de injusticia acaso; en insinuar el oportuno consejo con preferencia á darlo directamente, y en la costumbre, en fin, de contentarse con todo lo que sucede y se hace.....

..

Creemos que se puede resumir en el siguiente punto de vista práctico todo lo que se contiene en esta frase: *ser bueno*.

Ser bueno es ser como el *aire* cuando permanece puro.

El *aire*, en el que casi nadie piensa y que se halla donde quiera, sin que se le vea, que en todos lados se insinúa, sin constituir jamás molestia, obstáculo ni entorpecimiento.

El *aire*, que deja en su naturaleza y forma á todos los seres, á los cuales tan sólo se llega para darles algún lucimiento y permitirles obrar con mayor facilidad.

El *aire*, que da á todo la vida, y con esto la lozanía, la fuerza y el contento.

..

Ser bueno es ser como el *pan*.

El *pan*, que se asimila completamente á todos los estómagos y que se asocia á todos los alimentos aumentando su sabor.

El *pan*, que por su mínimo coste se halla al alcance de todos, y que jamás se niega á quien lo pide.

El *pan*, en que apenas piensan los ricos, aunque sin él no pueden pasar; el *pan*, que en caso extremo, puede sustituir á los demás alimentos, y sin el que cualquiera de éstos no tarda en hacerse insípido, fatigoso y aún nocivo.

..

¡Oh! sí; seamos como el *aire*, proporcionando á todos alguna vida y amplia facilidad de obrar, dando á todo un poco de lucimiento y algo de lozanía, sin interesarnos en que piensen en nosotros, ni siquiera en que se note nuestra intervención en ello.

Seamos como el *pan*, dejándonos tomar y desmigar por cuantos crean tener necesidad de nosotros, y esforzándonos en ser útiles y agradables para todos.

GACETILLAS.

De plácemes.—Hemos tenido la satisfacción de saber que el joven don Ricardo Alvarado, que hace cuatro años se halla en Londres consagrado al estudio de la Medicina, ha rendido este año brillantes exámenes para optar al título de Pasante en Medicina. Se necesitan 550 buenas notas para presentarse como candidato, y nuestro joven amigo pudo presentar 745, mereciendo el título de SOBRESALIENTE en la 1ª División de Candidatos del Colegio Real de Preceptores y de las Universidades de Oxford y de Cambridge. Los exámenes se verificaron durante los días 18, 19 y 20 de Junio en el Colegio Real de Preceptores, ante muy distinguidos Profesores de la Universidad de Londres y de miembros del Colegio dicho. El resultado satisfizo muy bien los requisitos del Consejo General de Medicina, y el joven Alvarado pasará en consecuencia á un Hospital á poner en práctica los conocimientos que ha adquirido.

Reciba por ello nuestra afectuosa felicitación, y su estimable señora mamá, doña Dolores A. v. de Alvarado nuestras congratulaciones por estos felices resultados que le demuestran cómo su querido Ricardo ha sabido aprovechar los sacrificios que ella hace por darle una esmerada educación.

El Dr. D. Juan Vicente Mendible emite su opinión sobre la tisis:

Señores Scott & Bowne.

Respetados señores: Participo á ustedes que considero la “Emulsión de Scott” muy eficaz en todos los casos de debilidad, y especialmente en la Tisis, reuniendo además la cualidad de no ser desagradable al paladar. Tengo el gusto de pagar este tributo de justicia á la mencionada preparación.

JUAN VICENTE MENDIBLE, Caracas.

MOVIMIENTO MARÍTIMO.

Puerto del Limón.

ENTRADAS.

Agosto, 16.—Hoy á las 8 y 30 a. m., ancló el vapor noruego “Sama,” procedente de Filadelfia, con 9 días de mar, Capitán: P. Frostad, 15 tripulantes, 448 toneladas, Sin pasajeros. Carga: 6 bultos. Sin correspondencia. Consignado á Rohrmoser & C.

Noticias por cable.

TAMPA, Florida, 12.

Un pasajero de Cuba dice: que debido á la amenaza del General Roloff, de destruir con bombas de dinamita, la ciudad de Santo Espíritu, casi todos los habitantes huyeron: la mayor parte, con excepción del Cura, incorporáronse en las filas de los insurrectos. Campos confiesa que se teme el desarrollo de la revolución á toda la Isla; ahora se dirigen sus esfuerzos á unir los conservadores, autonomistas y reformistas, en un solo partido. Toda la Isla al Este de Matanzas está ocupada por los insurrectos. Campos ha expedido orden general diciendo á sus Jefes de impedir á todo trance la toma de las ciudades principales por los facciosos, temiendo que sólo esto les falta para ser reconocidos como beligerantes. Los españoles de la Habana dicen que la situación será insoportable si no se sofoca la revolución antes de Febrero. Lo único que impide á los revolucionarios atacar con buen éxito á las ciudades, es la falta de artillería. El número de *La Lucha* correspondiente al día sábado tenía dos columnas en blanco tituladas “Noticias del día.”

SOFÍA, 12.

Se dice que el Príncipe Fernando llegará hoy de Carlsbad: el Gobierno invita al pueblo á acordarle una entusiasta recepción para mostrarle su lealtad.

HABANA, 12.

Ayer partió con dirección á Santa Clara el Regimiento nº 1.310 de voluntarios: el destacamento fué acompañado á la estación del Ferrocarril por el General Campos, y al partir el tren, la muchedumbre le acordó entusiástica despedida.

MOSCOW, 12.

Se anuncia oficialmente que la coronación del Czar se verificará en el mes de Abril.

VALPARAISO, 12.

No obstante lo dicho respecto de que la cuestión de límites será sometida al arbitraje, los gobiernos de Chile y Argentina se preparan para la guerra. Aquí se espera la llegada dentro de pocos días, de varios oficiales prisioneros.

NEW YORK, 12.

Se cotiza la plata, Londres: 30½ peniques, New York: 66½ centavos.

MADRID, 12.

Continúa la movilización de las reservas, la cual es muy poco popular. En Malá, lugar situado cerca de Barcelona, los reclutas rehusaron seguir la marcha hasta que fueron obligados por la guardia civil.

La moda del día.

El siguiente párrafo está tomado de la última conferencia dada por el célebre Dr. DROIXHE

en el Congreso internacional de Velocipedia de Bruselas:

“La kola proporciona una energía muscular notable, sostiene el corazón, da alientos y facilita además la expulsión de las mermas de la contracción muscular, aumentando la actividad funcional de los riñones. No es un estimulante ficticio y pasajero como el alcohol, es un vigorizador de acción sostenida que aumenta el flujo nervioso y la actividad motriz. He tenido ya la ocasión de señalar la Kola Astier granulada en ciertas publicaciones velocipédicas, como una buena y recomendable preparación, á la que no pueden faltar los elogios de médicos que la han empleado en sí mismos ó en sus clientes. “Haciendo ejercicio velocipédico—dice un médico del Norte de Francia—he reconocido en la Kola Astier granulada la propiedad innegable de dar una fuerza muscular poco común y ser un desfatiante de primer orden al cual no puede reemplazar ningún agente terapéutico, cuando al volver fatigado á su casa, es preciso trabajar aún.”

(Le Monde Médical).

TURNO

A BENEFICIO DE LA
IGLESIA DE SAN FRANCISCO DE PAULA
el domingo 25 del presente

QUE la Divina Providencia facilita á sus criaturas las obras que tienden al culto y honra de Dios Nuestro Señor, es un hecho visible é incontestable en la Iglesia que se construye á Nuestro Patrono San Francisco de Paula. Esto reanima cada vez más á la Junta de Edificación á dirigir su INVITACIÓN DE COSTUMBRE para el turno que se verificará en el hermoso local que se ha preparado dentro de la Iglesia en construcción, esperando que el cuerpo de albañiles, vecinos del barrio y numerosos devotos del prodigioso San Francisco, atiendan esta indicación y lleven sus ofrendas y donativos á esta fiesta destinada á arbitrar recursos con que continuar la Iglesia en construcción.

Doña Adelia C. de Montealegre y demás distinguidas señoras y señoritas de la Directiva, desean vivamente que esta vez sean numerosos los objetos con que formar las rifas y obtener copioso rendimiento para los fondos de construcción, que Dios Nuestro Señor recompensará con bienes positivos y estables.

Agradeceremos de los señores hacendados y boyeros nos remitan la cantidad de arena que les sea posible.

San Francisco de Mata Redonda, Agosto de 1895.

Rafael Porras,
Vicepresidente de la Junta.

¡OCASION!

Un gran piano de cola, en buen estado de servicio, capaz para una iglesia ó local extenso, y que importado hoy costaría más de \$ 1500. Se vende por menos de la cuarta parte.

SEBASTIÁN MATHEU.

265 Oeste, 9ª Avenida.

SE VENDE una buena casa, con gran solar, 20 varas de frente por 50 de fondo, en punto céntrico de esta capital.—En esta Imprenta se dará razón.

Matias Núñez,

ofrece al público sus servicios para obras de Carpintería y Ebanistería, las que ejecutará con esmero y exactitud. Ha establecido su Taller en la calle 22, nº 52, frente al Teatro nuevo.

También ofrece maderas listas, de buena calidad, como tablas, tabloncillos, alfajías, tablilla y toda clase de maderas de construcción.



El Secreto de la Belleza

consiste principalmente en la buena salud. El color de la rosa, los contornos de una Venus, el brillo de los ojos no son atributos de una mujer extenuada ó anémica. Aquellas de nuestras lectoras que deseen ser bellas deben procurar adquirir la salud. El color pálido, y la delgadez son efectos de una causa oculta. La anemia y extenuación indican que el sistema no recibe la grasa necesaria de los alimentos ordinarios. **Falta de carnes significa falta de grasa.** En el grabado que precede se ilustra la restitución de la belleza por medio de la recuperación de las carnes. La misma cara se transforma de extenuada á saludable; antes sin atractivos, ahora hermosa. ¿Necesitamos añadir que la transformación se debió al uso de la Emulsión de Scott, el gran reconstituyente productor de fuerzas y creador de carnes?

P. D.—El grabado no es alegorico, ilustra un caso real.

AVISO.

En más de 400 manzanas de buenos repastos de guinea y ajengibrillo, recibo en San Mateo, ganado vacuno, pagando al contado un peso al mes por cabeza, y ganado caballar á un peso cincuenta centavos.

Juan Vte. Trejos.

MASSACHUSETTS

BENEFIT LIFE ASOCIATION DE BOSTON.



Seguros de vida
SEGUN EL SISTEMA MODERNO
50 % de economía.

Agente General, Agentes Banqueros, Médicos examinadores,
Guillermo Pradilla. Banco de Costa Rica. Rojas & Soto.

En Limón.

Vendo ó doy en arrendamiento para construir el solar número 8 de la manzana número 20.

Isidro Sandoval.

San José.

Vendo un terreno de diez caballerías, el todo ó por partes, situado en las “Lajas,” colindante con la finca de los señores Montealegre y Carazo.

Tiene bajos propios para siembras de café y cacao, y abundantes aguas, por cruzarlo diagonalmente el río Bonilla.

Isidro Sandoval.

San José.

EL SANTISIMO ROSARIO,

REVISTA MENSUAL ILUSTRADA

bajo la dirección de Padres de la Orden de Predicadores.

Dirección y Administración en el Convento de S. Pablo, Palencia.

En esta Revista, además de los artículos propios del título, se publican otros científicos, religiosos, históricos, biográficos, sección de noticias particulares y generales, y un grabado ó dos en cada número. Tiene la Revista 56 pápinas, por lo menos, en tamaño de 4º, papel satinado y cubierta de color.

Su precio al año \$ 3.50.

SALVADOR ARGÜELLO
ABOGADO
HEREDIA.

Oficina permanente.—Casa esquinera del Presbítero Hernández, detrás de la Iglesia del Carmen.

AVISO.

Se me ha perdido una papelería en la cual había un giro de 1000 pesos y de \$ 30 á \$ 40 en dinero. Doy una gratificación á quien la encontrare.

Desamparados, 7 de Agosto 1895,

M. CAÑAS.

CÁPSULAS DE Quinina de Pelletier
ó de las 3 Marcas

ADOPTADA por todos los médicos, en razón de su eficacia, contra Jaquecas, Neuralgias, Fiebres intermitentes y palúdicas, Gota, Reumatismo, Lumbago, fatiga corporal, falta de energía. Soberanas para detener el estado febril de un resfriado ó una enfermedad en su principio. Una cápsula representa una copa de Quina.

Más solubles, más fáciles de tomar que las píldoras y grageas, han resuelto el problema de la Quinina barata. Frascos de 10, 20, 100 cápsulas.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

SÈVE PECTORALE

Le Sirop de Sève de pin maritime de Lagasse populaire depuis 30 ans, est le seul préparé avec la véritable Sève de Pin, obtenue par injection des bois; il guérit les rhumes, toux, gripes, catarrhes, bronchites, maux de gorge, enrrouements.

Dépôt: Toutes Pharmacies.

Perlas de Pepsina pura DIALISADA de CHAPOTEAUT

Farmacéutico de 1ª Clase, en Paris

Dos perlas, tomadas despues de comer, bastan para asegurar en un cuarto de hora la digestión de los alimentos, y disipar las Jaquecas, Dolores de Cabeza, Bostezos y Somnolencia, consecuencias de mala digestión. Como garantía cada cápsula lleva impreso en negro el nombre: PARIS, 8, Rue Vivienne.

¡EFICACIA! ¡SEGURIDAD!

EL SANDALO MIDY, muy popular entre los jóvenes, suprime el copábica, la cubeba y las inyecciones. Cura los fujos en 48 horas. Muy eficaz en las enfermedades de la vejiga, torna claros los orines más turbios. Cada cápsula lleva impreso en negro el nombre MIDY. PARIS, 8, rue Vivienne y en las principales farmacias.

ASMA - OPRESION

Los Cigarrillos Indios de Grimault y Cª son el remedio más eficaz que se conoce contra el Asma, la Opresión, el Insomnio, el Catarro, y para facilitar la Expectoraçión. En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

NUEVOS PERFUMES

PARA EL PAÑUELO

DE RIGAUD Y Cª

FRAGRANCIAS DE LAS CORTES de España, Grecia y Holanda

ESENCIA: Lucrecia. Talas de Persea. Extracto: Graciosa. Peau d'Espagne. Bouquet Royal. Reseda. Muguet des Bois.

JABONES Y POLVOS DE ARROZ A LOS MISMOS OLORES

8, rue Vivienne, 8, PARIS.

INJECTION BROU

Higiénica, Infalible y Préservativa

La única que cura los flujos recientes o crónicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Lugir el método). 30 años de éxito.

París, en casa de J. FERRÉ, pharmacien, successeur de Brou, rue Richelieu, 102.

GARGANTA, VOZ, BOCA**PASTILLAS de DETHAN**

MEALLAS DE MERITO EN PARIS, LONDRA, PORTO. Recomendadas contra los Males de la Garganta, Extinciones de la voz, inflamaciones de la boca. Efectos perniciosos del Mercurio, irritacion que produce el Tabaco, y especialmente a las Srs. PREDICADORES, ABOGADOS, PROFESORES y CANTORES para facilitar la Emision de la Voz. Dr. Adh. DETHAN, en Paris, y en todos depositos de remedios franceses en España. — Precio: 12 rs.

POBREZA DE LA SANGRE

FIEBRES, ENFERMEDADES NERVIOSAS

VINO de BELLINI con Quina é Columbo

DIPLOMA DE MERITO EN VIENA (AUSTRIA).

Este VINO fortificante, febrífugo, antinervioso, cura las Afecciones escrofulosas, Fiebres, Nevroses, Palidez, y regulariza la Circulacion de la sangre; conviene especialmente a los niños, a las señoras delicadas, y a las personas debilitadas por la edad, las enfermedades ó los excesos. Dr. Adh. DETHAN, en Paris, y en todos depositos de remedios franceses en España. — Precio: 24 rs.

CARNE y QUINA
El Alimento mas reparador, unido al Tónico mas energico.

VINO AROUD con QUINA
Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS SOLUBLES DE LA CARNE

CARNE y QUINA son los elementos que entran en la composicion de este potente reparador de las fuerzas vitales, de este fortificante por excelencia. De un gusto sumamente agradable, es soberano contra la Anemia y el Apocamiento, en las Cálculas y Conalaciones, contra las Jaqueas y las Afecciones del Estomago y los Intestinos. Cuando se trata de despertar el apetito, asegurar las digestiones, reparar las fuerzas, enriquecer la sangre, entonar el organismo y precaver la anemia y las epidemias provocadas por los calores, no se conoce nada superior al VINO de Quina de Aroud.

Por mayor, en Paris, en casa de J. FERRÉ, Farmaceutico, 102, rue Richelieu, Succesor de AROUD. SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.

EXIJASE el nombre y la firma **AROUND**

Todos estos medicamentos se hallan de venta en la **BOTICA FRANCESA.**

BOTICA**“La Victoria”**

—DEL DOCTOR M. ZUÑIGA.—

Acabamos de recibir los artículos siguientes:

PERFUMERIA:

Papel de Oriente para perfumar las habitaciones, pastillas de violeta para perfumar la boca, cosméticos para los labios. Extractos de olor de: *Ilang-Ilang*, Céfiro oriental. Belleza, Violeta blanca, Reseda, Heliotropo, Lucrecia, Lilas de Persia, y Directoire. Dentorina Rigaud, Agua de Lavanda inglesa, Polvos dentífricos de Rigaud, Chinos, Ilang Ilang, Kananga, Maoteha, Crema de Kananga y de Perlas. Cosméticos para el pelo: blancos, negros, blondos, castaños etc. Jabones de: Kananga, Reseda, Heliotropo, Victoria, Lilas de Persia, Flores de Mayo, Lechuga y Afrecho. Brillantina Parisiense. Agua de Kananga.

DROGAS Y MEDICINAS.

Perlas de pepsina Chapoteaut, Glóbulos sanguíneos, Jarabe de fosfato de hierro de Leras y de Dusart. Cápsulas de antipirina. Cigarrillos de estramonio ó indianos. Gránulos de pepsina, estrictina, pilocarpina, etc. Inyección y cápsulas de Mático. Jabones medicinales de: ácido fénico, bicloruro de mercurio, azufre y glicerina. Pastillas de: tolu, clorato de potasa Palangié, cocaina, ipecacuana y pepsina. Jarabe de rábano iodado. Vermífugo de apazote. Mata dolor. Cordial de zaramora y de cáscara Sagrada. Vino de Peptona y de Coca. Emulsión de aceite de hígado de bacalao. Peptona pura en polvo. Pancreatina. Tabletas comprimidas de fenacetina. Esencia de vainilla y de chocolate. Tafetán inglés. Magnesia de sal de frutas.

La bien acreditada casa Rigaud & Chapoteaut nos ha enviado para vender por su cuenta, nuevas preparaciones, que recomendamos al público como una verdadera novedad:

Cápsulas y Vino de fósforo, glicerato de cal. Siropes de hipofosfitos de hierro y de fósforo glicerato de cal.

Horas de consulta del Doctor Zuñiga. $\left\{ \begin{array}{l} 8 \text{ á } 10 \text{ a. m.} \\ 12 \text{ á } 2 \text{ p. m.} \\ 7 \text{ á } 8 \text{ p. m.} \end{array} \right.$

Apartado 66.

Teléfono. 142.

Carretillos

Ya llegaron las famosas ruedas sólidas de palo y rayo.

Ultimamente se recibió un bonito surtido de cortes y **Zapatillas para baile** en

“La Villa de París.”

Esquina Parque Central

Robles & Romero.**PARA PULPERIA**

Se venden tres bonitas urnas de cristal, buenos mostradores, dos graneros y un aparato de alambre para colocar jabón. **TODO MUY BARATO** en esta ciudad.

En esta Imprenta se dará razón.

AVISO.

Durante mi ausencia del país he conferido poder generalísimo al señor Licenciado don Moisés Rodríguez.

Barbá, Mayo 27 de 1895.

Gustavo Rothe.**AVISO.**

Tengo el gusto de avisar á mis clientes y al público que acabo de recibir las tan acreditadas

Pailas de hierro

conocidas como de las de mejor calidad importadas hasta el día.

También se está renovando constantemente el surtido de vinos puros, de los que encontrará siempre el consumidor venta al por mayor y menudeo.

Especialidad en vinos de

Priorato para mesa y

Cartuja para consagrar.

Luis Arce.**¡Consérvese la Salud!!****MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.**

EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.

Efervescente. Antibilioso. Purgante.

El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Riñones, Bazo é Intestinos.

CURA RADICALMENTE: *Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga, &c., &c., &c.*

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO DE LOS TRÓPICOS.

Frascos grandes y pequeños en todas las Boticas.

**LA CONTRADOLINA.**

Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Período Menstruo. **DÓSIS de 25 á 50 CENTÍGRAMOS.**

HEADLINE

El incomparable Remedio para la **Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemicrania,** y todas clases de **Dolores de Cabeza.**

UNA CURA INMEDIATA.—¡NUNCA FALTA!
De venta en todas las Boticas.

¡NEGOCIO!

Deseando concretarme únicamente á mis negocios de agricultura, vendó en favorables condiciones para el comprador, los dos establecimientos de comercio que poseo en esta ciudad: el primero, la hermosa tienda, y sin disputa la mejor, de géneros y demás mercancías secas, que se halla en la esquina al Noreste del Mercado; y el segundo, la Vinatería y Pulperia en la esquina Sureste del Parque, junto á la iglesia parroquial. Ambos puntos son inmejorables, se hallan bien acreditados, con numerosa clientela y los alquilo por tiempo determinado. Dichos establecimientos están bien surtidos, las mercancías son escogidas, del mejor gusto y buena calidad, habiendo una regular existencia de ellas.

He aquí un magnífico negocio para un hombre trabajador y activo, que en poco tiempo puedé hacer una bonita ganancia.

Heredia, 12 de Agosto de 1895.

Braulio Morales C.**AVISO.**

En la Avenida 8ª número 127, Oeste, á 25 varas de la esquina del Parque Central, se trabajan

ADORNOS Y ORNAMENTOS DE IGLESIA

de todas clases: también se venden hechos y se componen.

Venta de **COLCHONES** de toda claseá **precios módicos.****Alfonso Fornieri**

Típ. de San José.